



FORUM PARLEMENTAIRE
SUR LES ARMES LÉGÈRES ET DE PETIT CALIBRE



Bulletin décembre 2021

Contenu :

- Salutation de la Secrétaire Générale

- Événements passés

- *Lancement suédois du manuel parlementaire « Assurer notre avenir commun » à l'appui du programme de désarmement du Secrétaire général des Nations Unies, 26 avril 2021*
- *Webinaire régional pour l'Afrique, 24 juin 2021*
- *Événement parallèle à la septième réunion biennale des États (BMS7) sur le Programme d'action des Nations Unies (UN PoA), du 26 au 30 juillet 2021*
- *Événement parallèle à la septième Conférence des États parties (CSP7) au Traité sur le commerce des armes (TCA), 30 août-3 septembre 2021*
- *143ème Assemblée de l'Union interparlementaire (UIP), Statut d'observateur permanent du Forum et réunions connexes, 26-30 novembre 2021*
- *Résultats provisoires clés 2021*
- *Participation aux processus politiques pertinents*
- *Conseil d'administration octobre et décembre 2021*

- Événements en cours et à venir

- *Campagne sur les réseaux sociaux #MotsContreArmes*
- *Suivi des séminaires régionaux pour l'Asie du Sud-Est et l'Afrique*
- *Séminaire régional pour les Balkans occidentaux, mai 2022*
- *Assemblée générale et 20e anniversaire*
- *Contribuez avec vos propres histoires*
- *Appel à l'action - veuillez signer et faire passer le mot !*

Honorables Membres et Amis du Forum,

Au nom du Secrétariat du Forum parlementaire sur les armes légères et de petit calibre (le Forum),

j'espère que vous allez tous bien en ces temps difficiles. Près de deux ans se sont écoulés depuis le déclenchement de la pandémie de COVID-19, et alors que la procédure de vaccination se poursuit dans le monde entier, nous espérons tous revenir à la normale dans un avenir proche. Même si une certaine amélioration peut être constatée dans certains pays en ce qui concerne la situation pandémique, il est indéniable que la pandémie continue de poser des défis sanitaires et socio-économiques importants à travers le monde. Alors que le monde continue de faire face à la pandémie de COVID-19, **il est plus important que jamais de prévenir les conflits armés et la violence** afin que les sociétés puissent consacrer leurs ressources à sauver des vies, à faire face efficacement aux difficultés sanitaires, sociales et économiques, et à reconstruire mieux vers des sociétés plus pacifiques et plus durablement développées. **À cet égard, nous devons rester déterminés à prévenir et à réduire la violence liée aux armes légères et de petit calibre (ALPC) par le biais d'une action parlementaire. Je profite de l'occasion pour vous exprimer ma gratitude à tous ceux qui poursuivent un travail déterminé en ce sens dans leurs contextes respectifs, malgré les défis existants.**

En mars 2020, réitéré en octobre de la même année, le secrétaire général des Nations Unies (ONU) a lancé un [Appel au cessez-le-feu](#) mondial afin de faire taire les armes pendant la pandémie. La résolution unanime du Conseil de sécurité de l'ONU de février 2021 **a appelé tous les États membres à [soutenir le cessez-le-feu pour permettre la vaccination contre le COVID-19](#)**. Si une telle approche est adoptée, l'ennemi commun, la pandémie, sera vaincu avec succès. Par ailleurs, il convient de rappeler [l'augmentation alarmante des cas de violence](#) domestique dans le monde depuis le déclenchement de la pandémie, soit une augmentation d'environ 30 % selon l'ONU. Cette tendance déjà désastreuse est aggravée par la présence d'armes à feu, [qui aggrave encore la situation et menace les droits et la sécurité des femmes](#). La prévention de la violence liée aux ALPC sauve des vies et **les parlementaires continuent de jouer un rôle vital dans la lutte contre cette crise actuelle et ses conséquences.**

En tant que membres et amis du Forum, vous jouez tous un rôle essentiel dans nos efforts conjoints pour prévenir les conflits armés et la violence en sensibilisant et en prenant des mesures pour contribuer à un monde plus pacifique et plus durable. **Je vous suis donc reconnaissant pour votre dévouement et votre soutien constants.** Je tiens également à exprimer ma gratitude pour le soutien financier très apprécié des donateurs actuels, le Fonds d'affectation spéciale du Bureau des affaires de désarmement des Nations Unies (UNODA) pour la coopération en matière de réglementation des armements (UNSCAR) et le ministère suédois des Affaires étrangères (MAE).

Le Forum a pu poursuivre son travail déterminé vers des sociétés plus pacifiques et plus durablement développées grâce au soutien susmentionné et à la large adaptation de l'organisation à la situation du COVID-19. Depuis le dernier bulletin de mai 2021, le Forum a réalisé plusieurs activités qualitatives grâce au modèle de travail virtuel. Veuillez trouver plus de détails sur les événements ci-dessous.

En outre, un processus complet de planification, de suivi, d'évaluation et d'apprentissage (PMEL) a été mené concernant les activités du Forum en 2021 et continuera d'être une priorité au cours de la période à venir. Un PMEL efficace est essentiel pour le suivi de la réalisation des résultats afin de garantir que le travail du Forum réponde aux besoins de ses membres et de préserver la durabilité des résultats à moyen et à long terme. **Je tiens à remercier les membres du Forum qui ont participé aux sondages et aux entretiens pour nous aider à mener à bien ce processus.**

Avec cette lettre, je voudrais également donner une brève mise à jour sur les activités à venir. La pandémie de COVID-19 et ses conséquences continuent d'être un facteur d'incertitude affectant la planification du Forum dans la période à venir. **Le Secrétariat, ainsi que le Conseil et les partenaires, surveillent de près la situation et ajustent les plans en conséquence.** En outre, le Secrétariat et les organisations internationales compétentes coopèrent et communiquent en permanence afin de se préparer aux événements futurs. **La sécurité et la santé des membres du Forum, du personnel et des partenaires de collaboration sont vitales pour nous, et c'est également une responsabilité sociale de freiner la propagation du virus.**

Je voudrais également souligner qu'en ces temps difficiles, de nombreuses organisations sont confrontées à des difficultés pour assurer la viabilité financière engendrée par un monde plus complexe. **Par conséquent, le Forum apprécie le soutien de ses membres et amis pour assurer la survie à long terme de l'organisation.** Pour votre aimable considération, j'aimerais profiter de cette occasion pour vous souhaiter chaleureusement la bienvenue pour soutenir nos efforts en faisant un don à la cause du Forum. **Petites ou grandes, toutes les contributions font la différence et sont très appréciées !** Pour faire un don, veuillez visiter notre site Web, où des canaux rapides et sécurisés permettent les dons via Donorbox et Swish [ici](#). Merci beaucoup d'avance, **ensemble nous pouvons contribuer à un monde plus apaisé !**

Enfin, le Forum vous souhaite à tous de joyeuses fêtes et une nouvelle année paisible ! Pour rester au courant de nos activités à venir, veuillez suivre le Forum sur nos canaux de médias sociaux [Facebook](#) et [Twitter](#), et **n'hésitez pas à nous contacter et à partager des nouvelles avec nous sur le travail important que vous faites !**

Restez en sécurité et en bonne santé!

Meilleurs vœux,

Bien cordialement,



Karin Olofsson, Secrétaire Générale

Forum parlementaire sur les armes légères et de petit calibre

E-mail: olofsson@parlforum.org

Twitter: [@KarinOlof](#) [@ParlForumSalw](#)

Événements passés

Lancement suédois du manuel parlementaire « Défendre notre avenir commun » à l'appui du programme de désarmement du Secrétaire général des Nations Unies, 26 avril 2021

Le 26 avril, une table ronde virtuelle a eu lieu avec le but de présenter le manuel parlementaire «Défendre notre avenir commun» aux parlementaires suédois. La réunion a été organisée par les parlementaires pour la non-prolifération et le désarmement nucléaire (PNND), avec le Forum, le World Future Council et l'Association for the Right Livelihood Award au Parlement suédois en tant que coparrains, en coopération avec l'Union interparlementaire. (UIP). Près de 25 parlementaires suédois, représentants du gouvernement, organisations de la société civile et autres parties prenantes se sont joints à la réunion pour discuter des principaux problèmes et processus de désarmement, y compris l'importance de prévenir et de réduire la prolifération incontrôlée des ALPC pour contribuer à des sociétés plus pacifiques et plus durablement développées. Le Forum était représenté dans le panel par l'Hon. Olle Thorell, membre du Forum et de la Commission suédoise des affaires étrangères. **Veillez trouver le rapport du webinaire élaboré par le Forum [ici](#).**

Webinaire régional pour l'Afrique, 24 juin 2021

Dans le cadre du projet « Connecting the Dots », financé par le Mécanisme de financement des Nations Unies pour la coopération en matière de réglementation des armements (UNSCAR), le Forum a mis en œuvre un webinaire **régional pour l'Afrique sur le Programme d'action des Nations Unies et le programme 2030 en relation avec les résolutions du Conseil de sécurité de l'ONU (RCSNU) sur les femmes, la paix et la sécurité (WPS)**. Le webinaire a fait suite aux [résultats du précédent séminaire régional](#) productif organisé dans la région en [octobre 2019](#) et a servi à continuer de soutenir les initiatives parlementaires liées au thème général de l'Union africaine sur « [Faire taire les armes](#) ». L'objectif était d'améliorer la mise en œuvre des instruments internationaux par l'action parlementaire à travers le renforcement des capacités, l'élaboration des politiques et la sensibilisation. Les conclusions du webinaire ont été présentées lors de l'événement parallèle du Forum à la septième réunion biennale des États ([BMS 7](#)) sur le Programme d'action des Nations Unies en vue de prévenir, combattre et éliminer le commerce illicite des armes légères sous tous ses aspects (UN PoA). Veuillez trouver plus de détails sur l'événement parallèle ci-dessous.

Événement parallèle à la septième réunion biennale des États (BMS7) sur le Programme d'action des Nations Unies (UN PoA), 26-30 juillet 2021

[Le BMS 7 du Programme d'action des Nations Unies](#) a eu lieu du 26 au 30 juillet 2021, après avoir été reporté en 2020. Le Forum a organisé un événement parallèle le 29 juillet en marge du BMS7, intitulé « *Connecting the Dots: Enhancing implementation of the UN PoA and the Women, Peace & Security and 2030 Agendas – through increased parliamentary engagement and action in international processes* » en collaboration avec l'Assemblée interparlementaire de l'ASEAN (AIPA) et le ministère des Affaires étrangères de la Suède en tant que parrainer. **Les principales conclusions et recommandations du webinaire régional en Asie du Sud-Est tenu le 16 mars 2021, et du webinaire régional pour l'Afrique mentionné ci-dessus, ont été présentées lors de l'événement parallèle.** Pour plus de détails, veuillez trouver le rapport de l'événement parallèle [ici](#).

De plus, lors du BMS7, le Forum a eu l'opportunité stratégique de faire une [déclaration](#) dans le cadre de la conférence régulière, dans laquelle l'importance de la prévention de la violence liée aux ALPC et le rôle des parlementaires ont été soulignés.

Événement parallèle à la septième Conférence des États parties (CSP7) au Traité sur le commerce des armes (TCA), 30 août-3 septembre 2021

Le Forum a également organisé un événement parallèle en marge du CSP7 au TCA le 3 septembre, « *Parliamentary action to enhance the universalisation and implementation of the ATT, and for the eradication of the uncontrolled proliferation of SALW* ». Lors de l'événement parallèle, les recommandations parlementaires visant à renforcer l'universalisation et la mise en œuvre du TCA et à empêcher la prolifération incontrôlée des ALPC, en lien avec les programmes sur les femmes, la paix et la sécurité et la jeunesse, la paix et la sécurité ont été soulignées. Le rapport de l'événement parallèle est disponible [ici](#).

En outre, pour la première fois, **le Forum a prononcé une [déclaration](#) au CSP7, pouvant ainsi souligner spécifiquement le rôle des parlementaires dans la mise en œuvre et l'universalisation** du TCA dans un discours ciblant les représentants des États, les parlementaires et les autres parties prenantes présentes.

143ème Assemblée de l'Union interparlementaire (UIP), Statut d'observateur permanent du Forum et réunions connexes, 26-30 novembre 2021

Le Forum, représenté par le membre du Conseil Hon. Vincent de Paul Emah Etoundi et la Secrétaire générale Karin Olofsson ont été invités à assister à la 143ème Assemblée de l'UIP à Madrid, en Espagne, du 26 au 30 novembre. **Lors de l'Assemblée, le Conseil directeur de l'UIP a pris une décision positive sur la demande du Forum d'obtenir le statut d'observateur permanent auprès de l'UIP.**

L'approbation du statut d'observateur du Forum est vitale car elle permet une coopération plus étroite avec l'UIP et facilite la sensibilisation et le travail avec les parlementaires. Plusieurs réunions importantes ont eu lieu en marge de l'Assemblée, notamment avec le Secrétaire général de l'UIP, M Martin Chungong. De plus, Mme Olofsson a été invitée à prendre la parole lors de la table ronde sur le thème « *Parliament's role in addressing the risks of diversion in arms transfers* », organisée par la Commission permanente de la paix et de la sécurité internationale le 29 novembre à la 143ème Assemblée de l'UIP.

Chiffres clés provisoires 2021

Malgré les défis posés par la pandémie de COVID-19, le Forum et ses membres ont continué à être très actifs pour la prévention et la réduction de la violence armée, y compris par des moyens virtuels. Les principaux résultats de l'année 2021 sont en cours de compilation. Cependant, déjà à ce stade, quelques résultats clés de la première partie de l'année entre janvier et juin 2021 peuvent être soulignés.

Pendant la première partie de l'année, **le Forum a mené au total quatre activités clés, dont trois activités de renforcement des capacités**, d'élaboration de politiques et de sensibilisation sous la forme de deux webinaires régionaux et un webinaire national, ainsi qu'une activité institutionnelle en la forme d'une réunion du Conseil. Dans les activités, **près de 160 personnes au total ont participé, dont environ 50 parlementaires et près de 110 autres parties prenantes** de la société civile, des gouvernements et des organisations internationales. De plus, le Forum et ses membres sont apparus dans les médias **près de 30 fois**.

Le nombre d'actions entreprises par les membres sur la base du soutien du Forum, pour la réalisation de la théorie du changement de l'organisation, a atteint plus **de 30 actions parlementaires individuelles**

législatives, de contrôle et de sensibilisation. Les actions ont contribué à des avancées politiques substantielles dans la mise en œuvre du Programme d'action des Nations Unies, les processus de ratification et/ou de mise en œuvre du TCA, le programme de désarmement du Secrétaire général des Nations Unies « Assurer notre avenir commun », le Programme 2030, le programme sur les femmes, la paix et la sécurité et le programme sur la jeunesse, la paix et la sécurité.

Participation aux processus politiques pertinents

Le Forum, par l'intermédiaire de son Conseil d'administration, de ses membres et du Secrétariat, a continué d'être très actif dans les forums internationaux sur le désarmement, participant à plusieurs réunions virtuelles et webinaires en tant qu'intervenant, facilitateur ou participant. Bien qu'aspirant à la normalité après la pandémie pour pouvoir revenir à des réunions physiques, le mode de travail virtuel a ouvert de nouvelles opportunités et un accès aux forums politiques internationaux sous la forme de conférences virtuelles, où le Forum est actif en partageant son expertise unique.

Le Président du Forum, Hon. Daisy Tourné, a participé en tant qu'intervenante au webinaire sur le leadership féministe en matière de désarmement « *Women implementing disarmament in Latin America and Caribbean* » en mai 2021, partageant une expertise vitale ayant travaillé en tant que femme parlementaire pour le désarmement et la paix dans la région. De plus, l'hon. Daisy Tourné et Mme Pia Devoto, membres du Conseil d'administration, ont participé à une discussion sur le contrôle des armes à feu et les masculinités hégémoniques « *Control de armas de fuego: hacia el desarme de la masculinidad hegemónica* » en septembre 2021.

La Secrétaire générale du Forum, Karin Olofsson, a participé en tant que conférencière experte à l'événement de haut niveau marquant 20 ans d'action pour lutter contre le commerce illicite des ALPC, intitulé « *A double-anniversary: The Firearms Protocol and the Programme of Action on small arms turn 20* ». L'événement s'est déroulée le 26 juillet en marge de BMS7, hébergé par le Bureau des Nations Unies des affaires de désarmement (UNODA) et l'Office des Nations Unies contre la drogue et le crime (ONUDC). Mme Olofsson a partagé ses connaissances sur l'importance de l'action parlementaire pour prévenir et réduire la violence armée, y compris la participation significative des femmes et des jeunes pour assurer une prise de décision plus inclusive. Le résumé et l'enregistrement du webinaire sont accessibles [ici](#).

Entre le 3 et le 4 novembre 2021, la conférence « *Against firearm-related violenc* » s'est tenue à Malmö, en Suède, organisée par l'entreprise éducative Piku, réunissant des politiciens, des fonctionnaires, des chercheurs et la société civile, entre autres, pour échanger des expériences et discuter des moyens de prévenir la violence armée en Suède. Au nom du Forum, Mme Olofsson a participé en tant qu'intervenante, soulignant le rôle important des parlementaires dans la prévention de la violence liée aux ALPC et partageant des recommandations basées sur les expériences des membres du Forum, pour inspirer les parties prenantes en Suède sur des mesures spécifiques pour réduire la violence armée. Bienvenue à visiter la [page Web](#) de la conférence pour en savoir plus sur l'événement.

Conseils d'administration d'octobre et décembre 2021

Enfin, deux réunions **du conseil d'administration** ont eu lieu depuis le dernier bulletin, une en octobre 2021 et une récemment en décembre 2021. Les réunions ont eu lieu en ligne où le Conseil, entre autres

aspects, a fourni des orientations stratégiques et des conseils sur la planification, la mise en œuvre et le suivi de activités et résultats, ainsi que discuté de l'état actuel de la pandémie et de ses effets sur le mandat et le travail du Forum.

Activités en cours et à venir

Campagne sur les réseaux sociaux « Mots Contre Armes »

Du 20 au 22 décembre 2021, le Forum relance sa campagne sur les réseaux sociaux **#MotsContreArmes**. Un pilier fondamental du travail du Forum est la sensibilisation, où les campagnes sur les réseaux sociaux jouent un rôle essentiel pour impliquer et atteindre un grand nombre de personnes. L'objectif de la campagne est de contribuer à une prise de conscience accrue de l'importance de réduire la violence armée dans le monde. **Je vous souhaite chaleureusement la bienvenue pour participer à cette campagne en partageant le message sur Facebook et Twitter ainsi que dans vos réseaux respectifs.**

Suivi des séminaires régionaux pour l'Asie du Sud-Est et l'Afrique

Dans le cadre de son projet « Connecting the Dots », financé par UNSCAR, le Forum prévoit d'accueillir des séminaires physiques régionaux en Asie du Sud-Est et en Afrique au cours de la première partie de 2022, pour faire suite aux webinaires régionaux qui ont eu lieu en 2021. Les plans seront confirmés en fonction des développements liés aux conditions pandémiques.

Séminaire régional pour les Balkans occidentaux, mai 2022

Le séminaire régional pour les Balkans occidentaux, qui se tiendra en coopération avec [le Centre d'échange pour le contrôle des armes légères et de petit calibre de l'Europe du Sud-Est et de l'Est \(SEESAC\)](#) et le [Conseil de coopération](#) régionale, est provisoirement prévu pour mai 2022. Le séminaire vise à renforcer l'action parlementaire en relation avec [la feuille de route régionale pour une solution durable à la possession illégale, l'abus et le trafic d'ALPC et de leurs munitions dans les Balkans occidentaux d'ici 2024](#), et cherche à inclure des parlementaires des six juridictions participant à la mise en œuvre de la Feuille de route dans la région.

Assemblée générale et 20e anniversaire

Le Forum se prépare à tenir son **Assemblée générale** biennale, l'organe suprême du Forum, dès que la situation pandémique le permettra. Sur la base des recommandations des autorités compétentes et de la décision prise par le Conseil d'administration en octobre 2021, l'Assemblée générale est désormais reportée à la fin de 2022, date à laquelle, espérons-le, la situation de la pandémie de COVID-19 se sera stabilisée. L'Assemblée est provisoirement prévue pour avoir lieu en conjonction avec un séminaire de célébration du 20e anniversaire du Forum. **En 2022, le Forum aura été actif pendant 20 ans, l'anniversaire sera bien sûr mis en évidence tout au long de l'année en plus du séminaire du 20e anniversaire.**

Contribuez avec vos histoires

Nous sommes très intéressés **par vos récits, en tant que membres et amis**, et à rendre visibles vos

efforts vitaux à travers le monde dans le cadre de notre travail de sensibilisation et de communication. Par conséquent, **nous vous invitons à contribuer avec vos propres expériences et initiatives que vous avez prises ou avez fait partie au niveau local ou national**, liées à la lutte contre la violence armée pendant la pandémie COVID-19. Pour un exemple intéressant d'une récente histoire d'un membre, veuillez-vous référer à la section ci-dessous. **Veillez contacter le Secrétariat** si vous avez une initiative que vous souhaitez que nous partagions avec les membres et amis du Forum : texier@parlforum.org

Appel à l'action - veuillez signer et faire passer le mot !

Le Forum a lancé un [appel à l'action](#) pour souligner le rôle vital des parlementaires dans la prévention du flux incontrôlé d'ALPC. Avec la pandémie mondiale de COVID-19, lorsque la démocratie est sous pression et que les conflits ainsi que la violence armée sont en augmentation, **l'action parlementaire est plus vitale que jamais pour prévenir la violence armée**. Cependant, le futur panorama du financement des donateurs sur le thème de la prévention de la violence armée pour le développement durable est incertain en raison des priorités changeantes des donateurs. **Nous vous invitons donc à signer la pétition pour démontrer l'importance continue de cette question cruciale. Bienvenue - à la fois en tant que parlementaire ou en tant que tout autre acteur - pour signer la pétition en ligne, cela prend moins d'une minute. Veuillez passer le mot et partager le lien dans vos réseaux.**

Un grand merci à tous ceux qui ont déjà signé la pétition. Ensemble, nous pouvons contribuer à la sécurité humaine, à la paix et au développement durable dans le monde entier !